

縄文人の心意気

—三内丸山遺跡をたずねて—

東京都板橋区立板橋第九小学校
校長 矢谷由美子

・江戸の頃より

「三内村に小川有り此川より出候瀬戸物大小共に皆人形に御座候是なども訣知らず申候」

安永七年（一七七八）に山崎立朴が編集した水穂日記の元和九年（一六二三）正月一日の条にこう記してあるといふ。

また、三河国出身の菅江真澄の紀行文「栖家の山」

四月十四日に、三内の地で見た縄文土器や土偶について、「縄形、布形の古瓦瓦、人の頭、仮面などの形のもあり」とスケッチ入りで書いているといふ。

三内丸山は既に江戸時代より希代な大小の人が形が

出て来る所であった。

・講師の魅力
今回私は、全国修学旅行研究協会（全修協）の特別研修、みちのく旅の文化教

室「三内丸山遺跡と青森史跡」に参加した。これで三

回目である。今回もまた、

彼の地と、彼の地の文化を

こよなく愛し、守り、誇り

且つ強さと優しさに溢れる

現地講師の方の話を聞くこ

とができ心が満ちている。

・国内最大の縄文集落

縄文時代前期から中期。

約五千五百年前から四千年前

約千五百年間継続し、定

住して営まれていた集落。

五百を超える縄穴住居跡。

盛り土と

大型竪穴住居跡。

盛り土と

現地調査で、三内丸山は、

県営運動公園拡張事業の一環として野

球場の建設予定地。平成四

年発掘調査時点では、既に

三墨側、一墨側スタンンド工

事が開始されていた。

巨大遺跡 日本最大、否

か

遺跡で説明を聞く参加者

・子どもは

子どもの墓群が、住居近

くから出る。育ちにくい子

どもが、一日も早く母の胎

内に戻れとの願いが込めら

れていると聞く。少子化の

中で、心身健やかな子ども

の成長が図られているか。

これまで三内丸山人からの

警鐘ではなかろうか。

・環日本海的、高い文化圏

今回、青森県内の縄文遺

跡、亀が岡や是川も見学し

た。そこで遮光器土偶や合

掌土偶、藍脂漆器等の高い

縄文文化に触れた。樋口教

授の説く環日本海的文化に

興味は増すばかりである。

熱意、ロマン渦巻く中、県民他期待の保存が決定。
環境に配慮

三内丸山は、台地上に幾筋かの川、北東の海が隣接し、林（現在は針葉樹）に囲まれ、今より気温が数度

上昇

たちがいない。医学も大きく進歩する今も伝染性の病が人々を震撼させる。三内丸山人の環境管理に学ぶ

謎は、徹底した環境や衛生

管理と知恵が生かされてい

た

集落が千五百年も続いた

生活

し、生活し続けた。ボランティアガイドさんの解説に

感動

れていたことが調査でわかつた

て

いた

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た

た